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В Архангельском театре драмы 91-й 
сезон открылся премьерой спектакля 
по роману Михаила Булгакова 
«Мастер и Маргарита» в постановке 
главного режиссёра театра 
Андрея ТИМОШЕНКО. 

Нарушение ИФНС сроков
не преграда для взыскания

Нарушение налоговиками сроков проведения как вы-
ездных, так и камеральных проверок, к сожалению, ста-
ло уже почти типичной ситуацией. Однако суды не счита-
ют это достаточным основанием для отмены результатов 
таких проверок.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» (Бухгалтерский Экспертный Нало-
говый Центр»), на примере трёх судебных дел по этой тематике (см. дело А60-37467/2022, 
А40-104763/2022, А40-110800/2022) анализирует правовые причины, по которым суды от-
казывают налогоплательщикам в их требованиях о признании налоговых задолженно-
стей безнадёжными ко взысканию, ссылаясь на то, что само по себе 
нарушение сроков длительности проведения проверки не может иметь 
юридического значения для оценки правомерности действий налого-
вого органа.

Подробности на сайте bclass.ru, раздел «Финансы/Совет ау-
дитора». Для перехода к полному тексту материала просто от-
сканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот
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Архангельск посетила делегация 
из Республики Беларусь: представители 
Октябрьского района Минска и Витебска. 
Цель текущего визита – развитие бизнес-
партнёрства городов-побратимов. Частью 
пятидневной программы были посещение 
Маргаритинской ярмарки и общение 
с местными производителями. Также 
делегация познакомилась с учреждениями 
культуры и образования, объектами 
благоустройства Архангельска. Итогом 
визита стало подписание дополнительных 
соглашений между побратимами.

Напомним, что Архан-
гельск и Октябрьский рай-
он Минска заключили со-
глашение о сотрудничестве 
в декабре 2022 года, и уже 
в мае делегация из Помо-
рья побывала в Белорус-
сии. Тогда же был подписан 
договор о сотрудничестве 
Архангельска с Витебском. 
Если Архангельск считается 
столицей Русского Севера, 
то Витебск – главный город 
самого северного региона 
Республики Беларусь. У по-
братимов совпадает коли-
чество населения и в целом 
много общего для развития 
плодотворного сотрудниче-
ства.

С ответным визитом бе-
лорусы приехали в Архан-
гельск в конце сентября, что-
бы познакомиться с мест-
ными предприятиями, ор-
ганизациями и туристиче-
скими объектами, но глав-
ное – конкретизировать 
планы по развитию торгово-
экономических и культурных 
отношений.

ИНТЕРЕС 
К АРХАНГЕЛЬСКОЙ 

ПРОДУКЦИИ
Делегация посетила 

Маргаритинскую ярмарку, 
постоянными участниками 
которой являются белорус-
ские производители. В этом 
году на Маргаритинке впер-
вые был представлен торго-
вый стенд «Витебские ков-
ры».

«По приглашению гла-
вы Архангельска Дми-
трия МОРЕВА мы приеха-
ли на ярмарку с представи-
телями наших местных про-
изводств: мясоперерабаты-
вающего предприятия, лег-
кой промышленности, кон-
дитерской фабрики, – отме-
тил на встрече с журналиста-
ми руководитель делегации 
из Витебска – первый за-
меститель председателя 
Витебского горисполко-
ма Дмитрий НОВАЦКИЙ. – 
Дальнейшее сотрудничество 
оцениваю только положи-
тельно: для того и приехали, 
чтобы увидеть друг друга, 
чтобы в будущем было лег-
че договариваться. Знаю, что 
у архангельских коллег есть 
интерес к витебской продук-
ции, а у витебчан – к архан-
гельской».

Белорусские гости вни-
мательно изучили ассорти-
мент и даже попробовали то-
вары местных производите-
лей – маринованные грибы, 
сыры, рыбу, познакомились 
с сортами иван-чая и други-
ми локальными продуктами 
Поморья.

«Нам понравилась экс-
клюзивная продукция Ар-
хангельского водорослево-
го комбината, которая может 
стать частью нашей продук-
ции и дальше пойти на экс-
порт в другие страны», – до-
бавил Дмитрий Новацкий.

Интерес к продукции во-
дорослевого комбината есть 
и у минчан.

«На территории Ок-
тябрьского района находит-
ся крупное парфюмерно-
косметическое предприя-
тие Modum, которое заин-
тересовано в сотрудниче-
стве с вашим комбинатом. 
Мы оставили образцы про-
дукции нашего предприя-
тия, обменялись контакта-
ми. Думаю, в ближайшее 
время будут достигнуты 
определённые договорён-
ности», – рассказал первый 
заместитель главы адми-
нистрации Октябрьско-
го района Минска Денис 
ВИХРЕНКО.

ОТ МАРГАРИТИНКИ 
ДО «СЛАВЯНСКОГО 

БАЗАРА»
В составе белорусской 

делегации были предста-
вители и других промыш-
ленных предприятий, кото-
рые приняли участие в де-
ловой программе Маргари-
тинской ярмарки, встрети-
лись с потенциальными пар-
тнёрами и членами Торгово-
промышленной палаты Ар-
хангельской области.

Кроме того, представи-
тели белорусской делега-
ции во время своего визита 
предложили архангельским 
предприятиям принять уча-
стие в большом «Славянском 
базаре», который ежегодно 
проводится в Витебске.

«В следующем году мы 
планируем организовать 
в рамках этого мероприятия 
«Архангельское подворье». 
Жители и деловые круги Ви-
тебска, других городов Бе-
ларуси и многих зарубежных 
стран получат возможность 
познакомиться с продукци-
ей архангельских произво-
дителей», – уточнил Дмитрий 
Новацкий.

Следующим этапом со-
трудничества может стать 
открытие представитель-
ства белорусских произво-
дителей в столице Поморья.

НАЛАДИТЬ 
ТУРИСТИЧЕСКИЕ СВЯЗИ

Во время своего визи-
та гости из городов-побра-
тимов поближе познакоми-
лись с Архангельском. Они 
посетили новые объекты 
благоустройства, в том числе 
созданный в этом году сквер 
на улице Поморской, где их 
поразили уличные музыкаль-
ные инструменты, зону отды-
ха с гигантскими муравьями 
и «парящий» променад, кото-
рый особо впечатлил бело-
русов. Также они побывали 
в библиотеке имени Е. С. Ко-
ковина, культурном центре 
«Соломбала-Арт», на строи-
тельстве дороги на Москов-
ском проспекте и в новой 
школе в Майской Горке.

«Больше всего запом-
нилось, как динамично раз-
вивается благоустрой-
ство – зелёные зоны, улично-

дорожная сеть, пешеходные 
дорожки. Это действительно 
впечатляет. Уверен, что Ар-
хангельск будет интересен 
жителям нашего района как 
туристически привлекатель-
ный город», – считает первый 
заместитель главы админи-
страции Октябрьского рай-
она Минска.

В развитии туристиче-
ской составляющей сотруд-
ничества заинтересованы 
и представители Витебска.

«Город просто очаровал 
своей красотой. Северная 
Двина – это нечто невообра-
зимое! Мы находимся на За-
падной Двине, и это объеди-
няет наши города. Но ваша 
Двина бесподобна. Архан-
гельску есть что показать 
в плане самобытности, ин-
тересных мест и талантли-
вых мастеров», – поделил-
ся впечатлениями от поезд-
ки Дмитрий Новацкий.

НОВЫЕ ОБОРОТЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА
Кульминацией визита бе-

лорусской делегации в сто-
лицу Поморья стало торже-
ственное мероприятие, где 
были подписаны планы со-
трудничества между Архан-
гельском, Октябрьским рай-
оном Минска и Витебском. 
В документах изложены клю-
чевые совместные меропри-
ятия, которые предпринима-
тели, творческие коллекти-
вы, педагоги и ученики школ 
городов-побратимов про-

ведут в течение года. Важ-
ная составляющая этих пла-
нов – развитие товарообо-
рота. В частности, намечено 
участие сторон в различных 
ярмарках, выставках и фо-
румах.

«Для меня, как для главы 
города, наше сотрудниче-
ство с побратимами из Рес-
публики Беларусь имеет 
особое значение. Это с од-
ной стороны – повод для 
гордости, а с другой – боль-
шая личная ответственность 
за развитие нашего партнёр-
ства, – подчеркнул Дмитрий 
Морев. – Подписание пла-

нов с нашими побратимами 
в Беларуси – ещё один шаг 
в развитии нашего сотруд-
ничества. Усё будзе добра!»

С ответным словом вы-
ступили представители бе-
лорусской делегации: они 
поблагодарили архангело-
городцев за тёплый прием, 
особо отметив стремитель-
ный темп развития отноше-
ний между побратимами. За-
тем делегации обменялись 
официальными подарками. 
Белорусы получили помор-
скую щепную птицу счастья, 
в ответ одарив администра-
цию статуэткой зубра. Од-
нако самым уникальным по-
дарком стала картина на ков-
ре, на которой изображены 
символы Архангельска и Ви-
тебска. Её изготовило пред-
приятие «Витебские ковры». 
Картина выполнена по мо-
тивам рисунка ребёнка, уча-
ствовавшего в выставке, ор-
ганизованной в горисполко-
ме Витебска в День города.

В завершение офици-
альной встречи глава Архан-
гельска и первый замести-
тель председателя Витеб-
ского горисполкома Дми-
трий Новацкий установили 
в администрации Архангель-
ска герб Витебска. Добавим, 
что герб Октябрьского райо-
на Минска на доске городов-
побратимов уже есть.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

Визит: Архангельск укрепляет связи с белорусскими побратимами

Дорожная карта партнёрства

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий МОРЕВ, глава Архангельска:

– Продолжаем укреплять международ-
ное сотрудничество. Сегодня мы в боль-
шей степени ориентированы на развитие 
наших связей с Республикой Беларусь. 
Особый упор делаем на усиление торгово-
экономических отношений. Также предус-
мотрели совместные культурные, образо-
вательные, спортивные и иные мероприятия, которые 
сделают жителей городов ближе. Наше сотрудничество 
только набирает обороты. Главное, что есть взаимный 
интерес, есть точки опоры, и мы это подтвердили, под-
писав планы мероприятий между городами.

Денис ВИХРЕНКО, первый 
заместитель главы администрации 
Октябрьского района Минска:

– Мы в Архангельске в первый раз, 
с удовольствием приняли приглашение 
посетить ваш замечательный город, что-
бы изучить потенциал для взаимовыгод-
ных дальнейших планов. Во время визита 

актуализировали дорожную карту – документ, по ко-
торому мы уже сотрудничаем с Архангельском. Рады 
укреплять контакты между школами, спортивными ор-
ганизациями и творческими коллективами. Безусловно, 
полезен и обмен опытом работы в сфере ЖКХ и благо-
устройства. Готовы развивать отношения и в сфере ту-
ризма: видим большой потенциал в этом направлении.

Дмитрий НОВАЦКИЙ, первый 
заместитель председателя 
Витебского горисполкома:

– Архангельску и Витебску суждено 
было стать городами-побратимами. У нас 
очень много общего. Учитывая то, как мы 
стартовали в отношениях, у сотрудниче-
ства большое будущее. В него активно во-
влечена социальная сфера, наши предприятия также 
видят взаимный интерес, правда, действуют осторож-
нее. Бизнесу нужно освоиться, познакомиться с буду-
щими партнёрами: именно поэтому в составе делега-
ции немало представителей предприятий. Это позво-
лит быстрее развить экономическую составляющую 
наших отношений.
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На VI Международном рыбопромышленном 
форуме, который прошёл в Санкт-
Петербурге на прошлой неделе, состоялось 
подписание соглашения о сотрудничестве 
между Высшей школой рыболовства САФУ 
имени М. В. Ломоносова и племенным 
форелеводческим заводом «Адлер». 
Какой эффект это даст для вуза и в целом 
для Архангельской области?

В крупнейшем отрас-
левом мероприятии в Рос-
сии приняла участие деле-
гация Высшей школы рыбо-
ловства и морских техноло-
гий САФУ во главе с дирек-
тором Александром ЧЕ-
КАЛИНЫМ. Форум стал пло-
щадкой для экспертного об-
суждения тенденций разви-
тия рыбопромышленной от-
расли, и отдельное внимание 
было уделено вопросу под-
готовки квалифицированных 
кадров для рыболовства и ак-
вакультуры, а также научным 
разработкам в этих сферах.

«Мы представили обра-
зовательную деятельность 
нашей Высшей школы и ре-
зультаты научной работы 
Центра развития аквакуль-
туры министру сельского 
хозяйства РФ Дмитрию ПА-
ТРУШЕВУ и руководителю 
Федерального агентства 
по рыболовству Илье ШЕ-

СТАКОВУ, – рассказал Алек-
сандр Чекалин. – Также про-
вели серию деловых встреч 
с представителями рос-
сийских компаний и обра-
зовательных организаций, 
с иностранными партнёра-
ми из Саудовской Аравии, 
Омана, Турции, Бразилии, 
Мозамбика и других стран».

РАСКРЫТЬ КАДРОВЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ

С 1 сентября в Высшей 
школе рыболовства и мор-
ских технологий САФУ от-
крылось новое направле-
ние подготовки высшего об-
разования – «Водные био-
ресурсы и аквакультура». 
К обучению приступили 15 
первокурсников, которые 
станут ихтиологами, рыбо-
водами – словом, специали-
стами в области аквакульту-
ры. Они изучат полный цикл 
работы рыбоводных пред-
приятий и инженерные 
принципы их устройства

«Эту программу мы пла-
нируем реа лизовывать 

в сетевом формате: в тес-
ном сотрудничестве с ин-
дустриальными партнёра-
ми из сферы рыбоводства, 
ведущими научными и об-
разовательными органи-
зациями России, – пояснил 
Александр Чекалин. – Кроме 
того, мы выстраиваем пар-
тнёрские отношения с ря-
дом предприятий отрасли, 
чтобы наши студенты име-
ли возможность проходить 
практику на разных объек-
тах и знакомиться с пере-
довыми технологиями, ко-
торые сейчас используют-
ся в этой сфере».

Одним из таких партнё-
ров Высшей школы рыбо-
ловства и морских техноло-
гий САФУ стал АО «Племен-
ной форелеводческий за-
вод «Адлер» – крупное ры-
боводческое предприятие 
России. Это единственное 
в нашей стране хозяйство, 
которое располагает кол-
лекцией наиболее распро-
странённых пород форели 
и стальноголового лосося. 
Кроме того, там создано не-
сколько собственных пород 
радужной форели.

Соглашение о сотруд-
ничестве между универси-

тетом и племзаводом было 
подписано на площадке фо-
рума.

«Этот документ даст но-
вый импульс развитию Цен-
тра аквакультуры и Выс-
шей школы рыболовства 
и морских технологий в це-
лом, – уверен Александр Че-
калин. – Соглашением пред-
усмотрено участие инду-
стриального партнёра в раз-
работке, актуализации и ре-
ализации образовательных 
программ, проведение со-
вместных профориентаци-
онных мероприятий. Также 
на заводе будут повышать 
квалификацию наши педа-
гоги».

ТЕХНОЛОГИИ 
ДЛЯ ОТРАСЛИ

Кроме того, стороны до-
говорились проводить со-
вместные фундаменталь-
ные и прикладные научные 
исследования.

«На заводе планирует-
ся апробировать новую ре-
цептуру кормов для аква-
культуры, которая сейчас 
разрабатывается в универ-
ситете, – уточнил дирек-
тор Высшей школы рыбо-
ловства и морских техно-
логий САФУ. – Также в пла-
нах – создание новых на-
учных разработок. Нет со-
мнений, что совместно бу-
дут разработаны новые тех-
нологии, в которых заинте-
ресована вся отрасль».

Потребность в этих тех-
нологиях есть и в Архан-
гельской области. Так, в на-
шем регионе товарным вы-
ращиванием рыбы зани-
маются восемь хозяйств. 
За 2022 год объём реали-
зации готовой продукции 
составил 146 тонн. По дан-
ным исследований, про-
ведённых по заявке регио-
нального минагропромтор-
га, в Архангельской области 
определены 54 потенциаль-
но пригодных для аквакуль-
туры водных объекта, а так-
же сформированы четыре 
рыбоводных участка. Их со-
вокупный потенциал про-
изводства рыбы составля-
ет до 12,5 тысячи тонн в год.

«С учётом проведённых 
изысканий мы видим боль-
шие перспективы развития 
аквакультуры в регионе. Тем 
более что сегодня для пред-
принимателей в этой сфере 
хорошим подспорьем стано-
вится наука: на базе САФУ 
в 2022 году был создан 
Центр развития аквакульту-
ры, основная задача которо-
го – изучение и выращива-
ние объектов аквакультуры 
на севере России в рамках 
доктрины продовольствен-
ной безопасности», – про-
комментировала новость 
о подписании соглашения 
министр агропромышлен-
ного комплекса и торгов-
ли Архангельской области 
Ирина БАЖАНОВА.

С 27 по 29 сентября в Санкт-Петербурге 
проходил VI Международный 
рыбопромышленный форум. Масштабное 
мероприятие объединило представителей 
ведущих компаний и органов власти для 
обсуждения актуальных вопросов развития 
отрасли. Делегация Архангельской области 
представила свой стенд и приняла участие 
в ключевых для региона событиях деловой 
программы.

Пленарная сессия фору-
ма была посвящена устойчи-
вому развитию рыбной от-
расли и её интеграции в об-
щемировую экономику в со-
временных геополитических 
условиях. Как отметил ми-
нистр сельского хозяйства 
РФ Дмитрий ПАТРУШЕВ, 
российский рыбохозяй-
ственный комплекс остаётся 
крупнейшим игроком на ми-

ровом рынке. Кстати, в фо-
руме участвовали 16 ино-
странных делегаций. 

Отечественные предпри-
ятия продолжают обеспечи-
вать стабильный объём вы-
лова водных биоресурсов, 
а показатели по переработке 
рыбы и производству аква-
культуры растут. Продолжа-
ется модернизация отрасли, 
в частности – рыболовецко-

го флота. Все эти тенденции 
актуальны и для Архангель-
ской области.

ПОМОРЬЕ ‒
РЫБНЫЙ РЕГИОН

Дмитрий Патру шев, 
а также руководитель Рос-
рыболовства Илья ШЕСТА-
КОВ посетили стенд Помо-
рья на выставке рыбной ин-
дустрии, морепродуктов 
и технологий. Председа-
тель Правительства Архан-
гельской области Алексей 
АЛСУФЬЕВ представил ру-
ководителям федеральных 
ведомств основные пока-
затели рыбохозяйственно-
го комплекса региона.

Различными видами ры-
боловства в нашем регионе 
занимаются более 150 ком-
паний и индивидуальных 
предпринимателей, в отрас-

ли трудятся более 1,4 тыся-
чи человек. По состоянию 
на 25 сентября 2023 года 
предприятиями региона до-
быто 64,8 тысячи тонн во-
дных биоресурсов.

«На стенде региона было 
представлено 21 предприя-
тие: рыбодобывающие, ры-
боперерабатывающие, за-
нимающиеся аквакультурой. 
А также Высшая школа рыбо-
ловства и морских техноло-
гий САФУ, которая позицио-
нирует себя как центр под-
готовки кадров для отрасли. 
В целом Архангельская об-
ласть приняла активное уча-
стие и в деловой програм-
ме, и в отраслевой выстав-
ке. На форуме был подписан 
ряд соглашений – с коллега-
ми из других регионов и с на-
шим Архангельским трало-
вым флотом, являющимся 
для Поморья социально зна-
чимым предприятием»,–рас-
сказала министр АПК и тор-
говли Архангельской обла-
сти Ирина БАЖАНОВА.

СОГЛАШЕНИЕ,
СТАВШЕЕ ТРАДИЦИЕЙ

Важно, что именно на по-
лях VI Международного ры-
бопромышленного форума 
состоялось торжественное 
подписание акционерного 
соглашения между Архан-
гельской областью и Архан-
гельским траловым флотом. 
В подписании участвовали 
Алексей Алсуфьев и гене-

ральный директор АО «АТФ» 
Сергей ЗАРУБИН.

Основная цель доку-
мента – обеспечить вы-
полнение предприятием 
социально-экономических 
обязательств. Среди клю-
чевых положений соглаше-
ния: сохранение прописки 
АТФ на территории Архан-
гельской области; обеспече-
ние налоговых выплат акци-
онерным обществом в бюд-
жет региона; поддержание 
необходимой численности 
работников АО «АТФ»; под-
держание уровня снабже-
ния региона путём доставки 
к нам на территорию не ме-
нее 500 тонн готовой товар-
ной рыбной продукции в год.

Впервые такое соглаше-
ние было заключено в янва-
ре 2014 года, а затем прод-
лено в 2019 году на пять лет.

«Предприятие не только 
наполняет прилавки мага-
зинов готовой рыбной про-
дукцией, но и является на-
дёжным налогоплательщи-
ком и работодателем, кото-
рый создаёт достойные ус-
ловия труда для сотрудни-
ков. На полях Международ-
ного рыбопромышленного 
форума подписано согла-
шение о продлении нашего 
сотрудничества ещё на пять 
лет – до 2028 года», – сооб-
щил в своих аккаунтах в соц-
сетях губернатор Архан-
гельской области Алек-
сандр ЦЫБУЛЬСКИЙ.

НОВЫЕ ПАРТНЁРЫ
Продуктивными были 

и деловые встречи с новы-
ми партнёрами. Так, деле-
гация Архангельской обла-
сти приняла участие в диа-
логе с государственной ки-
тайской корпорацией «Ляо-
юй». Эта компания являет-
ся лидирующей современ-
ной рыболовецкой базой 
в Китае.

В ходе встречи обсуж-
дались вопросы сотрудни-
чества между нашими стра-
нами по трём основным на-
правлениям: расширение 
перечня видов водных био-
логических ресурсов для 
импорта и экспорта, разви-
тие логистических цепочек, 
создание продукции на ос-
нове арктических ресурсов.

Генеральный директор 
«Ляоюй» Ян Хао отметил, 
что общие усилия бизне-
са России и Китая дают эф-
фект снятия барьеров. А та-
кие площадки, как Между-
народный рыбопромышлен-
ный форум, помогают опре-
делить направления даль-
нейшего сотрудничества. 
К слову, сейчас на терри-
тории залива Даляньвань 
идёт совместное с компа-
нией «Ляоюй» строитель-
ство рыболовецкого судна 
для СПК РК «Север» Мезен-
ского округа Архангельской 
области.

Рита ИЛЬИНА

Бизнес и образование: САФУ подписал соглашение с форелеводческим заводом

Делегация Поморья приняла участие в VI Международном рыбопромышленном форуме

Новый импульс к развитию аквакультуры

Рыбная отрасль не теряет позиций

Анна КОПТЯЕВА

журналист
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Завершающим мероприятием деловой 
программы Маргаритинской ярмарки стал 
семинар «Сельское хозяйство: бизнес или 
нет?», прошедший на площадке Агентства 
регионального развития. Участники семинара 
обсудили перспективные ниши в этой сфере, 
поделились интересными кейсами и узнали 
о мерах поддержки, которые помогают 
бизнесу сделать фермерское хозяйство 
действительно выгодным.

На мероприятии специа-
листы Центра компетенций 
в сфере сельскохозяйствен-
ной кооперации и поддерж-
ки фермеров Архангельской 
области рассказали начина-
ющим предпринимателям 
о том, с чего начать дело, 
как выбрать нишу – у цен-
тра есть «коробочные» ре-
шения для этого – и соста-
вить бизнес-план.

Интерес к сельскому хо-
зяйству со стороны бизне-
са растёт. К примеру, за год 
в Архангельской области ко-
личество субъектов малого 
и среднего предпринима-
тельства, работающих в этой 
сфере, выросло на 7,2%.

«При этом одной из 
главных за д ач Центра 
компетенц ий яв ляется 
информационно- методи-
чес кая помощь. Так, в про-
шлом году мы проконсульти-
ровали 540 предпринимате-
лей, а только за первое полу-
годие этого года – более 300. 
В основном обращения свя-
заны с предоставлением мер 
господдержки, оформлением 
земельных участков сельхоз-
назначения, подготовкой не-
обходимых документов»,–от-
метила руководитель Цен-
тра сельхозкомпетенций 
Архангельской области 
Людмила ВОРОНСКАЯ.

П р е д п р и н и м а т е л и , 
прошедшие отбор и по-
лучающие господ держ-
ку, находятся на сопрово-
ждении центра. Начинаю-
щим фермерам оказыва-
ется помощь в составле-
нии бизнес- планов для уча-
стия в грантовых конкурсах 
«Агростарт ап». В 2022 году 
побе д ителями конк у р-
са стали три крестьянско- 
фермерских хозяйства, ещё 
одно хозяйство – гостевое 
подворье «Фермерская 
слобода» Владимира БУ-
ДЕЙКИНА – выиграло грант 
«Семейная ферма».

В ПРИОРИТЕТЕ ‒
ОВОЩЕВОДСТВО

«Архангельская область 
по большей части не сель-
скохозяйственный регион. 
Тем не менее у нас есть хо-
рошие примеры успешных 
проектов в этой сфере. Это, 
в первую очередь, произ-
водство молока, картофе-
ля и других культур. Сейчас 
во многих хозяйствах реги-
она внедряются современ-
ные технологии, появляют-
ся роботизированные фер-
мы. Всё это позволяет де-
лать местную продукцию 
более конкурентоспособ-

ной», – уверена Людмила 
Воронская.

Участники семинара 
спросили руководителя ре-
гионального Центра сель-
хозкомпетенций о перспек-
тивных нишах в сфере сель-
ского хозяйства.

«В приоритете – ово-
щ е в о д с т в о,  о с о б е н н о 
картофелеводство. Мар-
гаритинская ярмарка по-
казала, что этой продук-
ции именно в нашем ре-
гионе пока недостаточно. 
Так же есть потребность 
в развитии рыбоводче-
ских, животноводческих 
хозяйств. На юге области 
есть большие комплексы, 
а вот на севере региона 
их не хватает», – добави-
ла руководитель Центра 
сельхозкомпетенций.

О других мерах под-
держки инвестпроектов 
в сфере сельского хозяй-
ства рассказал генераль-
ный директор Агентства 
регионального развития 
Максим ЗАБОРСКИЙ. 

В частности, АРР помо-
гает предпринимателям 
сертифицировать продук-
цию, регистрировать товар-
ный знак, организует уча-
стие производителей в яр-
марках и выставках, а так-
же выход на экспорт.

«Сегодня наши произ-
водители поддерживают 
общемировой тренд – соз-
дают свои локальные брен-
ды, продукты и занимают-
ся фермерством. И в реги-
оне выстроена система под-
держки таких предпринима-
телей. Появляются новые 
инструменты, которые по-
могают тем, кто принял ре-

шение развиваться на селе, 
получать гранты, льготы, 
в том числе по налогам, «де-
шёвые» кредиты и другие 
меры поддержки, – отметил 
Максим Николаевич. – Боль-
шие возможности открыты 
перед резидентами Аркти-
ческой зоны России. Плю-
сом к этому – программа 
«Арктический гектар», по ко-
торой можно взять на льгот-
ных условию землю, в том 
числе под развитие сель-
ского хозяйства».

ВЕРТИКАЛЬНЫЕ 
ФЕРМЫ ‒ НОВЫЙ ТРЕНД

Участникам мероприя-
тия представили несколько 
перспективных ниш в сфере 
сельского хозяйства, в том 
числе технологии по разви-
тию «вертикального фермер-
ства», агротуризма, перера-
ботки молока и дикоросов.

Вертикальные фермы –
автоматизированные много-
ярусные теплицы – относи-
тельно новый тренд в сель-
ском хозяйстве. Их открыва-
ют в городах по всему миру.

«Главная особенность 
вертикальных ферм в том, 
что урожайность не зави-
сит ни от региона, ни от по-
годы: каждый может выра-
щивать на специальных мо-

дулях клубнику, малину, зе-
лень и микрозелень, – рас-
сказала на семинаре ис-
полнительный директор 
малого инновационного 
предприятия компании 
Greenbar (г. Грозный) Анна 
ВИТИТИНА. – Для установки 
фермы нужно тёплое поме-
щение, где есть электриче-
ство и wi- Fi. Сегодня это на-
правление становится всё 
популярнее у рестораторов, 
которые начинают самосто-
ятельно обеспечивать себя 
свежей продукцией. Также 
на фермах можно выращи-
вать лекарственные травы».

По словам спикера, оку-
паемость вертикальной 
фермы очень высокая: «Се-
бестоимость одного гор-
шочка салата, выращенно-
го на такой ферме, – 6-7 руб-
лей, тогда как в магазине он 
стоит 80, а то и 120 руб лей. 
Прибыль колоссальная! При 
этом за год вы можете снять 
5-12 урожаев».

По оценкам экспертов, 
максимальный срок окупа-
емости модуля для такой 
фермы – 1,5 года.

ИНТЕРЕС 
К СЫРОВАРЕНИЮ

Один из успешных кей-
сов – крафтовое предпри-
ятие «Сыролайф», которое 
уже шесть лет производит 
интересные сорта сыра и ва-
рит натуральный продукт 
с необычными ингредиен-
тами – от сладкой паприки 
до пряного пажитника.

«В 2017 году через Центр 
занятости я получила субси-
дию на открытие собствен-
ного дела. Вместе с семьёй 
мы подобрали помещение 
для цеха, сделали там ре-
монт, открыли производство 
и вот уже шесть лет занима-
емся сыроделием. На дан-
ный момент выпускаем во-
семь сортов – от мягких сы-
ров до выдержанных полу-
твёрдых. С самого нача-
ла для себя решила: лучше 
делать немного продукта, 
но хорошего качества. Сы-
рьё нам привозят из Холмо-
гор, работаем исключитель-
но на цельном молоке», –

рассказала участникам ме-
роприятия основатель сы-
роварни «Сыролайф» Ок-
сана ХАРЬКОВСКАЯ.

Предприятие активно 
сотрудничает с ресторана-
ми Архангельска, среди ко-
торых – REKA, «Почтовая 
контора», roomi, а также го-
стиничный комплекс «Малые 
Карелы».

«Регулярно пользуем-
ся услугами Агентства ре-
гионального развития: уча-
ствуем в выставках, полу-
чаем компенсации по за-
тратам на сертификацию 
и анализ продукции. Это хо-
рошее подспорье для меня 
как представителя неболь-
шого бизнеса», – пояснила 
основательница сыроварни.

МАЛИНОВЫЙ БИЗНЕС
Ещё один заметный 

кейс – малиновая планта-
ция в Заостровье. Об этом 
проекте рассказал владе-
лец «Малинового поля» 
Андрей ВАРФОЛОМЕЕВ.

Это семейный бизнес 
Варфоломеевых. Идея вы-
ращивать малину у главы 
семейства появилась ещё 
в 2014 году, реализовывать 
её супруги начали в 2017-м: 
тогда они занялись подго-
товкой земли сельхозназ-
начения, которая была у них 
в собственности, и на следу-
ющий год смогли высадить 
первые кусты малины.

«Самый трудный пери-
од – первые 3-4 года, ког-
да либо совсем нет урожая, 
либо есть, но небольшой, 
а хозяйство при этом требу-
ет постоянных вложений, –
рассказал Андрей Варфо-
ломеев. – Нашу плантацию 
можно по праву назвать са-
мой северной. Безусловно, 
южные регионы выигрывают 
по количеству тёплых дней 
в году, но свежая малина 
не терпит долгой транспор-
тировки. К тому же в основ-
ном в Россию малину при-
возят из других стран, поэ-
тому она достаточно доро-
гая. В целом у нас эта ниша 
довольно свободна».

Сегодня площадь мали-
новой плантации под Архан-
гельском составляет два гек-
тара: на ней растёт без мало-
го четыре километра кустов 
сладкой ягоды сортов «сол-
нышко» и «гусар». Основной 
рынок сбыта – Архангельск 
и Северодвинск, жители го-
родов приезжают самостоя-
тельно собирать ягоды.

«Самосбор практикуют 
на фермах во всём мире, 

и мы решили перенять этот 
опыт. Такой формат упроща-
ет сбор, сортировку, хране-
ние ягоды», – считает владе-
лец «Малинового поля».

В планах семьи Варфо-
ломеевых – увеличить пло-
щадь плантации до 5,5 гек-
тара и использовать её как 
ареал экотуризма.

ВЫХОД
НА СМЕЖНЫЕ СФЕРЫ

С сельским хозяйством 
связано и большое количе-
ство смежных сфер. Среди 
них – переработка овощей.

«Это направление очень 
востребовано. Причём ово-
щи могут продаваться в раз-
ном виде. У потребите-
лей очень популярны чип-
сы, и не только из картофе-
ля. К примеру, в Шенкур-
ском округе есть замеча-
тельное производство чип-
сов из моркови. Также мож-
но делать свекольные чипсы 
и луковые кольца, – считает 
руководитель Центра сель-
хозкомпетенций. – Очень 
популярно вакуумирование 
овощей. К примеру, простой 
картофель стоит 10 руб лей, 
мытый – 15 руб лей, запако-
ванный в вакуум – 20 руб-
лей, а нарезанный – вообще 
30 руб лей. И на такой про-
дукт есть свои покупатели. 
Быстрый ритм города вы-
нуждает людей покупать по-
луготовую продукцию».

Ещё одна ниша – сыро-
варни. К примеру, в этом 
году на грант «Агростартап» 
подали заявку две сыровар-
ни – из Пинежского и Вель-
ского районов.

«Ребята позитивные, 
этим делом очень загоре-
лись. Варили сначала сыры 
на кухне, но решили выйти 
на новый уровень, начать 
сертифицировать свою про-
дукцию. И благодаря гран-
там эту деятельность разви-
ли, – добавила Людмила Во-
ронская. – В Онежском рай-
оне успешно развивается 
«Амосовская сыроварня». 
Сейчас её владельцы за-
думались о строительстве 
собственной фермы, чтобы 
самостоятельно обеспечи-
вать себя сырьём».

Также можно заняться 
переработкой молока в йо-
гурты и творог. Ещё одна ин-
тересная ниша – переработ-
ка мяса и рыбы, что также, 
по оценкам Центра сельхоз-
компетенций, востребовано 
в нашем регионе.

Анна КОПТЯЕВА

Господдержка: В Архангельске рассказали о перспективных нишах сельского хозяйства

Как превратить ферму в успешный бизнес?

Мероприятие организовано Агентством 
регионального развития, Центром услуг 
«Мой бизнес» в рамках национального 
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство». 
В Поморье получить 
поддержку МСП можно 
в Агентстве регионального 
развития, Центре услуг
«Мой бизнес». Отправьте 
заявку по электронному 
адресу: office@msp29.ru
или по телефону
8 (800) 100 7000. MSP29.RU
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Пространство спекта-
кля, созданное Андреем Ти-
мошенко, тоже представля-
ет собой двоемирие: уходя-
щие вверх ступени широкой, 
раскинувшейся через всю 
сцену лестницы становят-
ся местом действия и для 
московских, и для ершала-
имских сцен. В лаконичной 
и точно работающей сцено-
графии обозначение места 
действия происходит через 
детали (например, красная 
звезда над Москвой) и свет: 
желтоватый свет и тьма Ер-
шалаима и холодное сия-
ние белого света в присут-
ствии нечистой силы (худож-
ник по свету – Ольга Раввич).

В первой же сцене пер-
сонажи появляются на этой 
лестнице и скатывают-
ся с неё, словно не в си-
лах устоять на ногах. Вни-
зу, по двум сторонам сце-
ны, расположены как будто 
вырезанные из макета ти-
пичной советской кварти-
ры прихожая и санузел, где 
будут происходить события 
«нехорошей» квартиры № 50 
в доме 302-бис по Большой 
Садовой. Однако большая 
часть действия всё же раз-
ворачивается на лестнице, 
которая становится вневре-
менным и надбытовым про-
странством.

А запускает действие 
не кто иной, как Аннушка, 
разлившая то самое мас-
ло, явившееся причиной ги-
бели Берлиоза. Здесь же 
Аннушка (Наталия Латухи-
на) сначала бродит по залу 
среди зрителей, выискивая 
стеклянные бутылки, а за-
тем обливает из одной го-
род, забираясь на авансце-
ну и шагая между силуэта-
ми московских зданий. Над 
этим «картонным», ненасто-
ящим городом и начинают 
происходить странные, не-
объяснимые события…

ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВОЛАНДА И ЕГО СВИТЫ

Первое действие хочет-
ся назвать приключения-
ми Воланда и его компа-
нии в Москве. Уже в сцене 
встречи Берлиоза (Евгений 

Нифантьев) и поэта Ивана 
Бездомного (Александр Зи-
мин), во время их разгово-
ра с Воландом на Патриар-
ших прудах появляется его 
знаменитая свита. Они при-
сутствуют рядом, до поры 
невидимые или незамеча-
емые. За прилавком с мо-
роженым вдруг показы-
вается Коровьев в клет-
чатом костюме (Дмитрий 
Беляков), тут же появля-
ется чересчур, до хищно-
сти обольстительная Гелла 
(Олеся Попова). А кот Бе-
гемот, этакий шут с мурча-
щим говорком в потрёпан-
ном костюме (Нина Нянико-
ва), пока живёт своей жиз-
нью, прячась под скамей-
кой или незаметно угоща-
ясь мороженым.

Ещё один из свиты – Аза-
зелло (Джамбулат Багов), 
пластичный, даже симпатич-
ный подстрекатель с вкрад-
чивым голосом, тоже всег-
да рядом. Свита Волан-
да в спектакле получилась 
обаятельной. Но страшно то, 
что такое зло совсем не пу-
гает, а привлекает, предста-
вая при этом в разных обли-
чьях: то в составе музыкан-
тов оркестра, то в роли вра-
чей в психиатрической боль-
нице. Зло многолико, спо-
собно обрести любую форму 
и незримо присутствует ря-
дом – может быть, в эту са-
мую минуту выглядывает из-
за плеча. Кстати, и Аннушка 
тоже всегда рядом со сви-
той, словно сопровожда-
ет её в путешествии по Мо-
скве.

Сам Воланд в исполне-
нии Михаила Кузьмина полу-
чился очень современным. 
Это сегодняшнее, привле-
кательное зло, скрывающе-
еся под маской «прилично-
го», успешного и лощёно-
го делового человека. С ва-
льяжной тонкостью в движе-
ниях и даже поворотах го-
ловы, отстранённостью и хо-
лодностью он препарирует 
саму природу человека, его 
существо и душу. В чёрных 
перчатках, с тростью, при-
лизанными волосами и вы-
бритыми висками – он, как 

статуя, «один, всегда один», 
несмотря на то, что за ним 
следуют его помощники.

ПЛАСТИЧЕСКИЙ ФАРС
Первому ак т у, кото-

рый длится два часа, впол-
не подходит обозначенный 
в программке жанр спекта-
кля – трагикомический фарс. 
Здесь и сцена с трамваем, 
который предстаёт живым 
существом: его «играют» 
в ногу шагающие артисты 
с растянутым полотнищем 
«Берегись трамвая!» И мас-
совые сцены: заседающие 
литераторы в «Грибоедо-
ве», представление в варье-

те. Они вышли живыми, вну-
три можно увидеть отдель-
ные актёрские этюды, кото-
рые решены через пласти-
ку (хореограф – Александр 
Любашин).

В сцене варьете зри-
тельный зал тоже стано-
вится местом действия. Ар-
тисты незаметно занима-
ют места среди зрителей 
и изображают пришедшую 
на представление публи-
ку, громко реагируя на все 
трюки и фокусы заезжего 
мага. Воланд же безучаст-
но разбирает по косточкам 
современного человека 
и человека вообще: неваж-
но, на автомобиле, автобу-
се или скутере, с «прочими 
девайсами» передвигает-
ся он по жизни – он остаёт-
ся прежним, со всеми свои-
ми слабостями. И так же не-

важно, в Москве он живёт 
или в Архангельске.

Несмотря на то, что дол-
гие насыщенные москов-
ские сцены с участием сви-
ты сделаны удачно, они 
значительно перевешива-
ют не только по времени, 
но и по своей энергетике ер-
шалаимские сцены из рома-
на. Однако воспринимаются 
на контрасте: после вакха-
налии варьете зрители пе-
реносятся в сцену казни Ие-
шуа (Пётр Куртов), медлен-
но восходящего по лестни-
це с тяжёлой деревянной но-
шей на спине, которая вско-
ре станет крестом – стоит 

только сверху опуститься 
перекладине.

МИЛОСЕРДИЕ ПРОТИВ 
РОГАТЫХ СУЩЕСТВ
Мастера зрители уви-

дят в спектакле только в на-
чале второго акта, и со-
бытия начнут развивать-
ся со стремительной бы-
стротой. Тон задаёт разго-
вор Мастера с Иваном Без-
домным в психиатрической 
больнице. Иван оказывает-
ся наивным и простым пар-
нем, ещё не понимающим, 
в какой переплёт он попал. 
Кажется, с момента появ-
ления Мастера в исполне-
нии Ивана Братушева на-
чинается другой спектакль: 
возникает метафорическая 
образность в мизансценах, 
и из бытового плана с фар-
совыми сценами действие 

переносится в поэтическую 
плоскость.

Встреча Мастера и Мар-
гариты (Екатерина Зелени-
на) решена символически 
как долгий путь по лест-
нице навстречу друг дру-
гу. Интересно, что Марга-
рита появляется сверху, 
а Мастер восходит к ней: 
они двигаются параллель-
но, сближаясь с каждой сту-
пенью, и наконец встреча-
ются. Жёлтые цветы мимо-
зы в руках Маргариты (ко-
торые так не нравились Ма-
стеру и в конце концов ста-
ли приевшимся атрибутом 
советского праздника соли-

дарности трудящихся жен-
щин) сменяются словно воз-
никшими из воздуха белы-
ми цветами… Но тут же меж-
ду влюблёнными опускают-
ся ножи – как предвестие 
беды, разделившей геро-
ев. И, конечно, та самая лю-
бовь, которая выскочила из-
под земли, как убийца в пе-
реулке, и которая поражает, 
как финский нож.

Маргарита в спектакле –
образ внутренне сильной, 
стойкой женщины, готовой 
на решительный поступок. 
Это подчёркнуто и через её 
чёрный брючный костюм 
с накидкой (художник по ко-
стюмам – Ирина Титоренко). 
При этом Маргарита – тон-
кая и хрупкая. Удивляешь-
ся, как маленькой женщине 
под силу совершить столь 
многое ради спасения лю-

бимого. Но свою настоящую 
силу она проявляет на балу 
Сатаны, когда просит поми-
ловать Фриду (Татьяна Сер-
дотецкая), которой каждый 
день приносят платок, на-
поминающий о совершён-
ном ею убийстве ребёнка. 
Как наставляли Маргари-
ту перед балом, «надо по-
любить всех» – и она полю-
била, даже окружающих её 
страшных рогатых существ 
в масках.

ЛЮБОВЬ
ПОБЕЖДАЕТ СТРАХ
В спектакле несколько 

артистов исполняют не одну 
роль. Так, Иван Братушев 
играет Мастера и Понтия 
Пилата, а Александр Зи-
мин – Ивана Бездомного 
и Левия Матвея. Можно 
предположить, что в пер-
вом случае героев объеди-
няет сам роман, который пи-
шет Мастер. Автор так глу-
боко проник в сущность сво-
его героя, что знает его сла-
бости как никто другой и ви-
дит в самом себе те же по-
роки. Один из них – невоз-
можность противостоять 
своему страху. Как Понтий 
Пилат хочет забыть о том, 
что позволил совершить-
ся преступной казни, так 
и Мастер хотел бы отречься 
от своих страхов. Иван Без-
домный тоже становится 
своеобразным «двойником» 
Левия Матвея в московских 
сценах – как постигший но-
вое знание и приобщивший-
ся к нему.

Режиссёрский вариант 
финала предлагает иную 
судьбу для Мастера: если 
в романе ему даруется по-
кой, потому что он не заслу-
жил света, то в спектакле 
его спасает любовь. «Жить 
по-новому очень трудно, 
жить прошедшим ещё труд-
ней», – звучит в финальном 
монологе-стихотворении, 
которое становится свое-
образным эпилогом к этой 
истории.

Ольга ИСТОМИНА.
Фото Екатерины 

Чащиной

Премьера: В Архангельском драмтеатре поставили «Мастера и Маргариту»

Меж двух миров:
как любовь победила дьявола
В Архангельском 
театре драмы 91-й 
сезон открылся 
премьерой спектакля 
по роману Михаила 
Булгакова «Мастер 
и Маргарита» 
в постановке главного 
режиссёра театра 
Андрея ТИМОШЕНКО. 
В спектакле, как 
и в одноимённом 
романе Михаила 
Булгакова, возникают 
два мира: мир 
советской Москвы 
и мир прокуратора 
Иудеи Понтия Пилата, 
который сотворил 
Мастер…
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Как местным производителям 
и поставщикам попасть со своей продукцией 
на полки магазинов федеральных 
и крупных региональных сетей? Эта тема 
обсуждалась на торгово-закупочной 
сессии, прошедшей в рамках деловой 
программы Маргаритинской ярмарки. 
Перед предпринимателями выступили 
представители Х5 GROUP, «Макси», а также 
нашей торговой сети «Петровский».

«ПЯТЁРОЧКА»: 
«НЕ БОЙТЕСЬ ЭТОГО 

ПУТИ»
А лексей СОРОКИН, 

руководитель направле-
ния по работе с государ-
ственными органами фе-
деральной торговой сети 
«Пятёрочка» (территория 
«Волга – Север» X5 GROUP), 
привёл оптимистичные 
цифры, касающиеся пози-
ций местных производите-
лей в магазинах ритейлера, 
но не забыл и предупредить 
о возможных сложностях.

Как видим, из названия 
холдинга ушло слово retail. 
Кроме того, вместо при-
вычной тройки «Пятёроч-
ка» – «Перекрёсток» – «Ка-
русель» образовался другой 
комплект брендов. Послед-
няя «Карусель» в России за-
крылась летом. На авансце-
ну вышла сеть небольших 
жёстких дискаунтеров «Чи-
жик», которая сейчас актив-
но развивается. «Чижиков» 
в России уже около 800. Так-
же в состав холдинга факти-
чески (с контрольными доля-
ми) вошли ритейлеры «Крас-
ный Яр» и «Слата».

Нас эти изменения кос-
нулись в меньшей степени: 
в Архангельской области по-
прежнему есть только «Пятё-
рочки», и их на данный мо-
мент уже 164. В X5 GROUP 
в нашем регионе работа-
ют 1500 человек. Количе-
ство местных производите-
лей и поставщиков, имею-
щих контракты с холдингом, 
также растёт.

«Я подробно изучил эти 
цифры, готовясь к выступле-
нию в Архангельске, и они 
меня даже удивили, – от-
метил Алексей Сорокин. –
В том числе результаты про-
изводителей из Архангель-
ской области, которые через 
наши магазины поставляют 
свои товары по всей России. 
Розничный товарооборот 
растёт хорошими темпами. 
На территории Архангель-
ской области, если сравни-
вать год к году, РТО местных 
товаропроизводителей уве-
личился на 30%, а в целом 
по России – на 39%. Пред-
ставляете? Причём эта тен-
денция касается практиче-
ски каждого из наших по-
ставщиков».

Коммерческое пред-
ложение можно подать 
на официальном сайте ри-
тейлера, где есть вся ин-
формация, включая проек-
ты договоров.

«Требований и ограни-
чений немало, поэтому со-
ветую сначала ознакомить-
ся со всеми этими докумен-
тами, – предупредил пред-
ставитель X5 GROUP. – Если 
всё же решили попробовать, 
если объём продукции, ко-
торую вы производите, до-
статочен для того, чтобы по-
ставлять её в федеральную 
торговую сеть, а стабиль-
ность работы вашего пред-
приятия позволяет исклю-
чить перерывы на производ-
стве и выполнять все дого-
ворные обязательства, –
приглашаем к сотрудниче-
ству. Исполнение договора 
нельзя приостанавливать, 
потому что это влечёт за со-
бой штрафные санкции».

Ответ на коммерческое 
предложение придёт в те-
чение двух-трёх недель. Как 
уточнил представитель ри-
тейлера, жалоб от постав-
щиков на отсутствие об-
ратной связи практически 
не поступает.

«То есть вам ответят 
в любом случае, – заверил 
Алексей Сорокин. – А вот от-
веты бывают разные: как по-
ложительные, так и отрица-
тельные. Компания опреде-
ляет для себя, нужен ли ей 
этот товар, будет ли он про-
даваться, насколько постав-
щик соответствует критери-
ям, которые мы устанавли-
ваем. Менеджеры, прини-
мающие заявки, – это очень 
опытные сотрудники. Че-
рез них проходит огром-
ное количество информа-
ции по аналогичным ваше-
му предприятиям и груп-
пам товаров. Подчас, про-
сто прочитав ваше коммер-
ческое предложение, они 
уже готовы предсказать его 
дальнейшую судьбу. Но от-
вет будет составлен таким 
образом, чтобы вы услыша-
ли и приняли те аргументы, 
которые мотивируют, в част-
ности, отказ. Это не отписка. 

Воспринимайте отказ как 
объективный анализ вашей 
ситуации с заходом в фе-
деральную сеть. Но не бой-
тесь этого пути. Я не случай-
но начал разговор именно 
с успехов местных товаро-
производителей, конкрет-
но из Архангельской обла-
сти, которые в настоящий 
момент работают с «Пятё-
рочкой».

Товары доставляются как 
непосредственно в торго-
вые точки от производителя, 
так и через распределитель-
ный центр. В Архангельской 
области своего РЦ у ритей-
лера нет, хотя по России их 
множество. Ближайший РЦ –
в Ярославле. Региональные 
поставщики привозят про-
дукцию преимущественно 
сразу в магазины. И этот мо-
мент тоже надо учитывать.

«Для того чтобы понять, 
соответствует ли ваш товар 
требованиям по качеству, 
мы проводим свой аудит 
на ваших производственных 
площадках. По его резуль-
татам начинаем работать 
сразу или после того, как вы 
проведёте ряд корректиру-
ющих мероприятий», – доба-
вил Алексей Сорокин.

«МАКСИ»
И «МЕСТНАЯ МАТРИЦА»

Строго говоря, «Мак-
си» – торговая сеть из Во-
логды, и федеральной её 
назвать сложно. Однако 
сейчас «Макси» продвину-

лась уже в четырёх реги-
онах страны: помимо Во-
логодской и Архангель-
ской, это Кировская и Ярос-
лавская области. В общей 
сложности в 13 городах ра-
ботают 76 магазинов раз-
личного формата – от ги-
пер- до экспресс-маркетов. 
До конца 2023 года «Макси» 
собирается открыть ещё 
около 10 торговых точек. 
В крупных городах созданы 
также интернет-магазины. 
И географию своего присут-
ствия «Макси» намерен рас-
ширять.

В Архангельской области 
22 торговых объекта «Мак-
си»: в Архангельске (13), Се-
веродвинске (6), Котласе (2) 
и Коряжме (1). К слову, пер-
вый магазин этот ритейлер 
открыл у нас в 2016 году.

«Мы очень качествен-
но выбираем локации, – 
подчеркнул заместитель 
коммерческого директо-
ра розничной сети «Мак-
си» Игорь БАЗЮК. – Центр 
принятия решений, понятно, 
в Вологде. Там же несколь-
ко лет назад у «Макси» поя-
вился собственный бизнес-
центр. Распределитель-
ных центров на данный мо-
мент четыре. Основной так-
же в Вологде. Есть перева-
лочная база в Москве. В Ар-
хангельске РЦ пока неболь-
шой – 1700 квадратных ме-
тров с возможностью раз-
мещения до 50 фур товара, 
но в этом направлении мы 

движемся, планируем брать 
дополнительные площади. 
Четвёртый РЦ – в Великом 
Устюге, он «покрывает» пра-
вую часть Вологодской и юг 
Архангельской области, где 
у нас также недавно откры-
лись магазины».

Кстати, устюжский рас-
пределительный центр не-
много меньше, чем архан-
гельский.

На данный момент «Мак-
си» имеет около 1000 кон-
трактов с поставщиками, 
и региональных среди них 
очень много.

«Перед тем как зай-
ти на рынок, мы тщатель-
но прорабатываем террито-
рию на предмет сотрудниче-
ства с местным бизнесом, 
по максимуму стараемся за-
крыть потребности ассорти-
мента региональной матри-
цей для того, чтобы быть ин-
тересными локальному по-
купателю. Проще говоря, 
федеральная матрица това-
ров во всех городах, а зача-
стую и в торговых сетях оди-
наковая. Как раз локальные 
производители помогают 
нам подчеркнуть свою кон-
курентоспособность, – по-
яснил представитель «Мак-
си». – При этом мы всегда 
платим вовремя и показыва-
ем большие объёмы закупок. 
Результаты взаимодействия 
с производителями в Архан-
гельской области оцениваем 
очень высоко».

В нашем регионе у «Мак-
си» более 40 контрактов 
с местными игроками рын-
ка. Ключевые позиции – хле-
бобулочные изделия, молоч-
ная продукция, кондитер-
ские изделия, алкогольные 
и безалкогольные напитки, 
рыбная и мясная гастроно-
мия. Доля локальных партнё-
ров в общем товарообороте 
сети составляет около 10%, 
и год от года этот показатель 
растёт.

В «Макси» зашли Агро-
холдинг «Белозорие», севе-
родвинские молочный за-
вод, хлебокомбинат и мя-
сокомбинат, Устьянская 
молочная компания, Шен-
курский молочный завод, 

Архангельскхлеб, Архан-
гельский траловый флот, 
«Апрель», «Тепличное» и др.

«С нами работать не так 
жёстко, как с федеральны-
ми сетями. Коммерческое 
предложение, к приме-
ру, заполняется практиче-
ски в произвольной форме, 
в нём вы можете отразить 
основные варианты сотруд-
ничества, которые вам ка-
жутся оптимальными. В пре-
делах 30 дней получите об-
ратную связь. Но есть ряд 
особенностей, которые по-
ставщикам нужно учитывать, 
поэтому также оговорюсь, 
что вы можете получить от-
каз», – уточнил Игорь Базюк.

Потенциального контр-
агента оценивают с точки 
зрения его финансовой бла-
гонадёжности и налоговой 
добросовестности, а также 
логистических возможно-
стей: график поставок дол-
жен неукоснительно соблю-
даться, а уровень сервиса* 
составлять не менее 98,5%.

«Договоры мы заклю-
чаем именно с производи-
телями, минуя всех лиш-
них посредников, чтобы 
получить справед ливую 
цену на товар и она оста-
валась конкурентоспособ-
ной на полке магазина. При 
этом все ситуации рассма-
триваем индивидуально», – 
добавил спикер.

Оба менеджера поде-
лись с участниками торгово-
закупочной сессии «адре-
сами, паролями, явками». 
О возможностях сотрудни-
чества рассказали и пред-
ставители ТС «Петров-
ский», но было заметно, что 
эта сеть и так делает став-
ку на местных поставщиков 
и особых сложностей в на-
лаживании деловых контак-
тов между ними нет.

* Уровень сервиса (SL – service 
level) – процент исполне-
ния заказа. Например, если 
поставщик получает заказ 
на 1 млн рублей, а в согласо-
ванное время на склад заказ-
чика с учётом всех выбрако-
вок принимается продукции 
на 950 000 рублей, SL состав-
ляет лишь 95%.

Ритейл: Какие планы у «Макси» и «Пятёрочки» в Архангельской области?

Рывок в большую торговлю:
нюансы позитива

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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Строительная компания «Север» работает в Архангельской
области уже более 15 лет, а именно под этим брендом – десять. 
Строители занимаются фасадными и кровельными работами, 
быстровозводимыми конструкциями, среди которых пеллетный цех 
«Регион-леса» в Архангельске. Также «Север» возводит спортивные 
сооружения, одно из них – новый ФОК в округе Варавино-Фактория. 
Всего же в активе компании - более 200 различных строительных 
объектов. 

Одним из относительно 
новых направлений в раз-
витии компании стало бла-
гоустройство городских 
территорий. Первым боль-
шим проектом стало благо-
устройство Красной приста-
ни: укладка асфальта, брус-
чатки, установка огражде-
ний. Интересно, что часть 
гранитных и металлических 
ограждений компания вы-
полнила за свой счёт, сде-
лав городу подарок.

В 2022 году «Север» за-
нимался благоустройством 
у IT-парка САФУ: были об-
новлены дорожки, приве-
дена в порядок территория 
около здания. Кроме того, 
там появились удобные 
скамейки и малые архитек-
турные формы. Затем был 
интересный фасадный про-
ект в первом учебном кор-

пусе Архангельского педа-
гогического колледжа: «Се-
вер» заменил кровлю и от-
реставрировал фасады зда-
ния. Однако главная фишка 
скрыта от глаз проезжаю-
щих мимо: со стороны дво-
ра из фасадных кассет со-
брали портрет знаменито-
го снайпера Розы Шаниной. 
Рисунок создан не краской, 
а за счёт разных по диа-
метру отверстий в кассе-
тах. Кстати, это первый
подобный проект в Архан-
гельске.

Ещё один объект «Севе-
ра» – здание бывшего Дома 
пионеров: компания зани-
малась ремонтом крыши, 
заменой окон и фасада-
ми. У здания появились яр-
кое оформление и архитек-
турная подсветка. Общий
серый фон стен решили со-
хранить, но их украсили ак-
центные треугольники. Ре-
зультат этой работы уже 
оценили горожане, в осо-

бенности те, чьи дети зани-
маются во Дворце детского 
и юношеского творчества. 
Объём фасадных работ 
на объекте сравним с объ-
ёмами работ на областном 
перинатальном центре, ко-
торыми тоже занимались 
специалисты «Севера».

Сегодня группа «Се-
вер» ведёт работы не толь-
ко в столице Поморья. В Се-
веродвинске компания зани-
мается преображением зда-
ния художественной школы. 

В Пинеге специалисты «Се-
вера» займутся монтажом 
металлоконструкций в ходе 
строительства культурного 
центра. Два ключевых про-
екта в Архангельске – бла-
гоустройство пляжа на ули-
це Малиновского в Север-
ном округе и сквера у «Нуле-
вой версты». Между Петров-
ским парком и «Потешным 
двором» появятся красивая 
плитка, фигурные дорожки 
и скамейки. Также контрак-
том предусмотрено озеле-
нение территории.

«Фасад здания – это 
лицо улицы, а качество его 
исполнения – наша репу-
тация. То же самое можно 
сказать и о благоустрой-
стве территорий в родном 
Архангельске. Мы всегда 
стараемся исполнять рабо-
ту «под ключ» с соблюдени-

ем сроков и всех регламен-
тов. Территории, которыми 
занимается группа «Север» 
сегодня, по-настоящему 
знаковые, и мы уделяем им 
самое пристальное вни-
мание. Иногда случаются 
сбои, профессионалы стро-
ительной отрасли поймут, 
о чём я говорю: задержали 
поставку материалов, не-
добросовестно сработал 
подрядчик, не хватало ра-
бочих рук или произошла 
поломка техники. Но важ-
но быстро исправиться, 
сделать выводы и принять 
меры. При возникновении 
подобных ситуаций мы так 
и поступаем. Именно поэ-
тому группе «Север» дове-
ряют заказчики и партнё-
ры», – поясняет управляю-
щий ООО «Север» Сергей 
ГАНЬКОВ.

С 26 по 28 сентября в «Точке кипения» САФУ 
М. В. Ломоносова прошла интенсивная программа 
«SkLab.Архангельск-2023», направленная на быстрый 
запуск студенческих технологических стартапов, 
связанных с информационной безопасностью, VR/
AR, геймификацией, робототехникой, искусственным 
интеллектом и другими трендами.

Организаторами мероприятия 
совместно с федеральным вузом 
выступили Инновационный центр 
Агентства регионального разви-
тия и Открытый университет Скол-
ково (ОтУС).

«С огромным удовольстви-
ем Открытый университет Скол-
ково приезжает каждый год в Ар-
хангельск, чтобы поработать над 
идеями и проектами студентов. 
За три дня участники «SkLab.Ар-
хангельск-2023» сформировали 
команды, проработали свой про-
ект под руководством опытных на-
ставников и экспертов, а также за-
рядились неповторимой атмосфе-
рой креатива и открытости новым 
идеям вместе с нами», – рассказа-
ла директор Открытого универ-
ситета Сколково Екатерина МО-
РОЗОВА.

Благодаря программе студен-
ты узнали о трендах и перспек-
тивных научно-технологических 
направлениях, получили доступ 
к экск люзивным материалам 
от экспертов «Сколково», а так-
же придумали и прорабатывали 
идеи своих курсовых или диплом-
ных работ для последующей защи-
ты и преобразования в действую-
щий бизнес. На протяжении всей 

программы ребят сопровождали 
опытные модераторы, в том чис-
ле выпускники «Академии настав-
ников».

В интенсивной программе 
«SkLab.Архангельск-2023» при-
няли участие не только студенты 
и аспиранты, но и молодые учёные, 
предприниматели из Архангель-
ской области. Большая часть про-
екта состояла из групповой рабо-
ты, что помогло участникам пока-
зать свои коммуникационные на-
выки и эффективно развить идеи, 
став частью проектной команды.

К третьекурсницам Кари-
не ШИБАНОВОЙ, Ирине ИВА-
НОВОЙ, Марии МАЛЫГИНОЙ
и Дарине КЕДРИНОЙ из Выс-
шей школы экономики, управле-
ния и права САФУ, которые уже хо-
рошо друг друга знают, на проек-
те присоединился Сергей АФИ-
НОГЕНОВ. Идею для стартапа ко-
манда спонтанно придумала уже 
в ходе «SkLab.Архангельск-2023», 
ещё не подозревая, что совмест-
ный замысел принесёт им почёт-
ное третье место.

«Вместе в ходе программы мы 
смогли решить, что именно хотим 
продвигать и как действовать», – 
объяснила Ирина Иванова.

«За эти три дня мы разрабо-
тали приложение для создания 
образов с 3D-моделями, кото-
рые человек может настраивать 
по своим параметрам. Также наш 
проект включает в себя сервис-
агрегатор. Мы считаем, что это 
очень крутая идея для стартапа – 
за этим будущее», – уверена Кари-
на Шибанова.

Руководитель Инновацион-
ного центра Агентства регио-
нального развития Юлия ША-
БАЛИНА посоветовала коман-

де не забывать про свой про-
ект после завершения програм-
мы, развивать его. Сами студен-
ты пока ещё не успели серьёзно 
обсудить эту перспективу друг 
с другом, но желание продол-
жить работу над приложением 
у них есть.

«Я безмерно благод арна 
за полную самоотдачу каждо-
го из нашей команды и надеюсь, 
что наши идеи успешно стартанут 
и принесут пользу людям», – поды-
тожила Мария Малыгина.

Всем тринадцати командам 
вручили сертификаты от Фонда 
«Сколково» о прохождении интен-
сивной программы, а победители 
и те, кто проявлял особую актив-
ность, получили от ОтУС ещё и па-
мятные призы. Также немаловаж-
но, что «SkLab.Архангельск-2023» 
подарил участникам много новых 
впечатлений и интересных зна-
комств.

«Эта программа способствует 
зарождению в умах ребят прорыв-
ных идей и помогает им на началь-
ном этапе. Сегодня существует це-
лая экосистема поддержки иннова-
ционных проектов в Архангельской 
области, которая в дальнейшем 
даст возможность для воплощения 
в жизнь и тех проектов, что появи-
лись на этой программе», – подчер-
кнул генеральный директор АНО 
«Агентство регионального разви-
тия» Максим ЗАБОРСКИЙ.

Мария ДЕНИСОВА

Инфраструктура: Группа «Север» рассказала о своих ключевых проектах

Технологии

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Благоустройство города –
ответственная задача

Из идеи в бизнес – за три дня

В активе ООО «Север» немало интересных проектов, результаты которых
горожане видят ежедневно, один из них – «Сова», недавно открывшийся
центр дошкольного образования при САФУ.

Для многих это был первый опыт участия в подобном проекте. 
При этом САФУ всеми возможными способами поддерживает 
развитие студенческих бизнес-идей. Например, сейчас 
в университете проходит акселерационная программа 
«Российская Арктика» – интенсив, где готовят команды для 
создания инновационных стартап-проектов с привлечением 
квалифицированных экспертов и индустриальных партнёров 
в высокотехнологичных отраслях.
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Мы продолжаем наполнять 
виртуальную «золотую пол-
ку» любимыми книгами геро-
ев рубрики. Сегодня в гостях 
у «Бизнес-класса» – замести-
тель директора Федерально-
го исследовательского центра 
комплексного изучения Аркти-
ки имени академика Лавёрова 
Андрей ПОДОПЛЁКИН.

После университета и до середины 2010-х годов основ-
ным потребляемым жанром стала научная литература и пу-
блицистика. Но всегда, когда возникало желание, возвра-
щался к чтению, которое доставляет физиологическое удо-
вольствие: настолько лёгок и прекрасен русский язык, со-
вершенны образы и живо присутствие самого гениального 
автора в «Евгении Онегине» и «Повестях Белкина». На той же 
высоте проза М. А. Булгакова с недосягаемым уровнем вла-
дения русским словом и глубиной смыслов.

На рубеже 2010-2020-х с радостью открыл, насколь-
ко богата и насыщенна в России литературная жизнь и что 
наиболее яркие произведения создаются не в «элитарных» 
столицах, а на Урале и юге страны, в Поморье и Сибири.

К примеру, «Елтышевы» и «Дождь в Париже» Р. Сенчина –
при внешней мрачности – на самом деле оптимистичное от-
кровение поколения нынешних 45-50-летних, взрослевших 
через личное переживание перелома эпох.

Необычен «Прыжок в длину» О. Славниковой. Роман 
убеждает, что у жизни своя, отличная от наших благих пред-
ставлений логика.

«Петровы в гриппе и вокруг него» А. Сальникова – вир-
туозный, поданный прекрасным ироничным языком замес 
страшно обаятельных героев и развесёлой хтони екатерин-
бургских окраин с изящной «подгрузкой» древнегреческой 
мифологии. Понять что-то в сюжете трудно, но эстетическое 
удовольствие гарантировано.

Особого упоминания заслуживает А. Иванов, безус-
ловно большой автор. Его «Сердце Пармы», «Золото бун-
та» и особенно роман–пеплум «Тобол» – это талантливое 
художественное осмысление России как уникальной ци-
вилизации, состоявшейся в таком качестве через продви-
жение к Арктике, Уралу и в Сибирь, через конфликт и вза-
имопроникновение народов и культур на необъятных про-
странствах.

«Ненастье» – тонко описанная А. Ивановым цепь жиз-
ненных ловушек, в которую может попасть любой человек. 
Находиться в них невыносимо, а выходить самоубийствен-
но. Преодолеть жизненное ненастье можно только одним 
путём – через переделку себя и выход за пределы своего 
эго, что под силу немногим. А силы для этого даёт любовь 
и жизнь для других.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Андрея Подоплёкина

АРХАНГЕЛЬСКАЯ ГОРОДСКАЯ ДУМА ИНФОРМИРУЕТ
9 октября 2023 года в 10.00 начнёт работу первая сессия
Архангельской городской Думы 28‑го созыва.
Место проведения: г. Архангельск, пр. Троицкий, д.60.
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Мастерская

И ВОСК, И ДРЕВЕСИНА
Любовь Тихонова по профессии 

инженер, а начать строить творче-
ский бизнес её подтолкнула случай-
ная встреча. Два года назад в петер-
бургском аэропорту она пересеклась 
со своей давней любовью – Ильёй 
ЛЕМЕШКО, с которым не виделась 
много лет. В спонтанном разговоре 
он поделился планами купить станок 
для деревообработки. И так получи-
лось, что они приобрели его вместе – 
уже в статусе пары.

Вдохновившись совместными 
планами, Любовь прошла обучение 
в Агентстве регионального развития, 
построила бизнес-план и заключила 
социальный контракт. Ей выделили 
350 тысяч на покупку лазерного стан-
ка. На свои сбережения Любовь и Илья 
приобрели ещё один, и мечта созда-
вать вещи своими руками начала во-
площаться в жизнь.

Нужно было найти свою нишу. Лю-
бови нравятся свечи, но в этой сфе-
ре много конкурентов, необходимо 
чем-то выделяться. Тогда они приду-
мали делать деревянные подсвечни-
ки – оборудование как раз позволяет 
придавать древесине любую форму. 
Это было почти год назад. Работать на-
чали в предновогодней суете. Мастер-
скую назвали «Два в кубе».

«Во время обучения в АРР услы-
шала фразу: «Если вас что-то смуща-
ет, рассказывайте о задуманном деле 
всем своим знакомым. Если половина 
из них скажет, что затея – ерунда, сто-
ит задуматься». Но окружающие отзы-
вались восторженно! В одном из та-
ких разговоров общие друзья пред-
ложили помещение на безвозмезд-
ной основе», – вспоминает об ещё од-
ной радостной случайности Любовь 
Тихонова.

«ВНЕСТИ СВОЙ ВКЛАД ‒ 
ЭТО ПРЕКРАСНО»

Часть аудитории мастерской – ру-
кодельники. Для них «Два в кубе» про-
изводит различные заготовки: доныш-
ки и крышки для корзин, подносы и та-
релки для заливки эпоксидной смо-
лой или под роспись. А некачествен-
ные заказные фитили подтолкнули ар-
хангелогородцев стругать собствен-
ные, да ещё и с гравировкой – для себя 
и других мастеров.

«Недавно от девушки поступил 
заказ на подсвечники: она планиру-

ет сама заливать и продавать све-
чи на ярмарке, – продолжает собе-
седница «БК». – Но не обидно, что ас-
социировать готовое изделие будут 
не с нами. Я люблю творческих людей, 
и если могу внести свой вклад в чьё-то 
творчество – это прекрасно, радуюсь 
результату».

В планах у Ильи и Любови – самим 
участвовать в ярмарках, и не только 
регионального масштаба: это возмож-
ность показать себя и познакомиться 
с другими мастерами.

«Неожиданно и лестно было, когда 
нас пригласили стать соорганизатора-
ми конкурса детского творчества о се-
мье. Считаю, что семейная мастерская 
обязательно должна участвовать в та-
ких проектах. Это своего рода прият-
ная социальная нагрузка», – рассуж-
дает Любовь Тихонова.

А вот неприятную нагрузку – с окру-
жающей среды – мастера стремятся 
снять, поэтому свой бизнес позицио-
нируют экологичным: всё, включая упа-
ковку, стараются изготавливать из эко-
материалов.

«Дерево и так несёт доброту, те-
плоту, а когда это ещё и оформле-
но красиво – радостно иметь такие 
вещи», – считает мастерица.

ГДЕ СТРАШНО ‒
ТАМ ТОЧКА РОСТА

Своих конкурентов Любовь называ-
ет исключительно коллегами и сопер-
ничества не боится.

«На каждого мастера найдётся 
свой покупатель, и наше производ-
ство это доказывает: оно не проста-
ивает. Хорошо, когда есть конкурен-
ция. Это так же верно, как утвержде-
ние «реклама – двигатель торговли», – 
убеждена она.

«Два в кубе» планирует про-
двигаться не только в соцсети, 
но и на платформе «Ярмарка ма-
стеров» и маркетплейсах, несмотря 
на все возникающие на интернет-
площадках трудности.

«Там, где страшно – это точка ро-
ста. Не попробуешь – не узнаешь. Бу-
дем аккуратно, небольшими партия-
ми продавать, «щупать», как работа-
ет продвижение. Раз уж начали, надо 
идти дальше. Маркетплейсы охваты-
вают совершенно другую, большую 
аудиторию, без них в наше время ни-
как», – отмечает предприниматель-
ница.

Сейчас заказы делятся пример-
но поровну: половина доставляется 
по Архангельску, половина – в другие 
города.

«Были уже доставки в Красно-
дар, Волгоград, Кострому, Вологду – 
не только по Архангельской области. 
Совсем немного делаем наперёд, в ос-
новном, чтобы было что фотографи-
ровать для рекламы. Около 70% работ 
изготавливается под заказ, особенно 
когда речь идёт о гравировке», – уточ-
няет Любовь Тихонова.

ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ
Сейчас у мастеров начался актив-

ный сезон. С приходом холодов люди 
спешат сделать дом уютнее и поступа-
ет больше заказов. Но не страшна ли 
такая сезонность для малого бизнеса?

«Нет. У нас продукция разно-
образная, тем более что будут и дру-
гие праздники, кроме Нового года 
и Дня влюблённых. И если даже ле-
том произойдёт спад, будет время на-
браться сил, отдохнуть и подготовить-
ся к созданию новой продукции», – ве-
рит предпринимательница.

Хоть у Любови и Ильи есть мастер-
ская, дома у пары тоже выделена ком-
ната под работу. Не пыльную, со свеч-
ками. Мастерица мечтает обзавестись 
чистовым помещением, чтобы и поку-
патели могли прийти – «посмотреть 
и пощупать» товар.

«Вообще я отвечаю за творческую 
часть и продвижение, а Илья как тех-
нолог организует цепочку по дерево-
обработке. Образцы макетов смотрим 
в интернете. Или рисует дочь Даша, как 
было, например, с недавним проектом 
фигурок семьи львов. Рисунки пере-
носятся в программы, а по ним дают-
ся задачи станкам. Станки, кстати, де-
лают свою работу в автономном режи-
ме, можно даже покинуть мастерскую 
в это время», – поясняет Любовь.

Семейная мастерская – дело тон-
кое. С одной стороны, совместное за-
нятие с любимыми людьми, с другой – 
вероятность перегореть и надоесть 
друг другу на работе.

«Мы не обходимся без творческих 
разногласий, как любой коллектив. 
Но никогда не ругаемся, самое глав-
ное – проговаривать, если кому-то 
что-то не нравится. Вижу только плюсы 
в семейном деле. Как говорил когда-то 
один из моих преподавателей, в кол-
лективе обязательно должен быть 
Бармалей, который что-то оспарива-
ет: если тебе всегда будут поддаки-
вать, пропадёт настороженность. По-
этому обсуждаем, приходим к едино-
му знаменателю. Но вышли из мастер-
ской – оставили всё там, а дома – толь-
ко личное общение», – добавляет Лю-
бовь Тихонова.

«Два в кубе»: Cтартап с нотками романтики

Арифметика
семейного бизнеса

Алина РОМАШОВА

журналист

БК

Случайности 
не случайны – в этом 
убедилась Любовь 
ТИХОНОВА, которая 
давно мечтала 
изготавливать что-то 
своими руками. 
О судьбоносных 
встречах и диалогах, 
которые привели 
к созданию 
собственного 
дела, связанного 
со свечеварением 
и деревообработкой, 
а также о нюансах 
работы семейной 
мастерской 
«Два в кубе» 
предприниматель 
рассказала «БК».
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